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В нашей жизни не так уж много праздников, которые посвя-
щены действительно великим событиям. Одним из них является 
День Победы – праздник, который символизирует силу и волю 
нашего народа.

События 1941–1945 годов стали страшными страницами 
нашей истории. Пройдя жесточайшие, кровопролитные сра-
жения, наши солдаты защитили свое Отечество, свою землю, 
своих жен, детей и победили. Мы всегда будем помнить героев  
Великой Отечественной войны. Мы благодарны им за то, что они 
подарили нам свободу.

Номер «Медика Севера», который вы сейчас держите в руках, 
посвящен тем людям, которые всеми силами приближали ту да-
лекую Победу: воевали, спасали человеческие жизни, трудились 
в тылу и просто учились на «отлично».

Они прошли трудные, нескончаемые дни обороны и величе-
ственные дни наступления, были в тылу врага – голодные и из-
мученные, они шли вперед, не взирая ни на что. Они выстояли, и 
мы чтим их. Мы их любим и ценим. 

В этом году двум нашим 
ветеранам – В.В. Бровкиной и  
Н.И. Алексееву – исполнилось 90 лет.

Валентина Владимировна Бровкина (на фото третья слева) 
– человек, переживший Великую Отечественную войну, стоит у 
истоков создания и развития хирургической стоматологической 
службы и стоматологического образования в Архангельске, пер-
вый челюстно-лицевой хирург в нашем городе. 

О Николае Ивановиче Алексееве вы сможете прочитать на стр. 6 
нашей газеты. Вся жизнь этих двух людей посвящена служению и 
помощи людям. Мы преклоняемся перед их трудовым подвигом. 

Коллектив Северного государственного медицинского  
университета поздравляет В.В. Бровкину и Н.И. Алексеева, а 
также всех наших дорогих ветеранов с Днем Победы. 

Желаем здоровья, бодрости и самое главное – чувствовать 
ежедневное внимание и поддержку со стороны родных, близ-
ких, коллег, благодарных учеников и пациентов. Мы вас любим, 
чтим, гордимся.

С Днём Победы!



МЕДИК СЕВЕРА
апрель 20132

Тема номера

Бывают в жизни человека события, ко-
торые крепко врезаются даже в детскую па-
мять. Таким событием было начало Великой 
Отечественной войны. Я жил в деревне, мама 
работала в колхозе, основным моим воспи-
танием занималась бабушка. Она была до-
статочно грамотной, много читала, приучила 
и меня. Поэтому ещё до школы я достаточно 
бегло читал газеты. Когда приезжал в гости 
к дедушке в другую деревню, он обязательно 
просил почитать газету, особенно новости. 
А в предвоенные годы таких новостей было 
более чем достаточно: это и события в Испа-
нии, у озера Хасан, на Халхин-Голе, и война 
с Финляндией зимой 1939–1940 года, в ко-
торой участвовал мой дядя. Кроме того, в 
прессе было много сообщений о раскры-
тии очередных заговоров, расстреле вра-
гов народа. Я помню, как мне пришлось в 
своём первом букваре, которым я очень до-
рожил, заклеивать портреты первых марша-
лов СССР Блюхера и Тухачевского. В общем 
предвоенные годы были пропитаны каким-
то грозовым предчувствием. Но о большой 
войне как-то не думалось. Мы с упоением 
пели песни: «Нас не трогай – мы не тронем, а 
затронешь – спуску не дадим» или такие, как 
«Если завтра война, если завтра в поход…», 
«Три танкиста», «Гремя огнём, сверкая бле-
ском стали, пойдут машины в яростный по-
ход, когда нас в бой пошлёт товарищ Сталин 

и первый маршал в бой нас поведёт». Нашим 
детским душам казалось, что никакие враги 
нам не страшны, мы быстро победим любого 
врага. Так нас воспитала пропаганда в кино, 
газетах. 

И вот наступил этот памятный июньский 
день. Я уже закончил два класса школы, в 
полную силу помогал по хозяйству, на мне 
были дрова, вода, я должен был выгонять ко-
рову на пастбище и т.д. Бабушка и мама ре-
шили перестроить старый двор. Была нанята 
бригада плотников. Двор был раскатан по 
брёвнышку. Для того, чтобы собрать новый, 
необходимо было заготовить мох. У мамы 
свободными были только ночи, благо в июне 
они бывают и тёплыми, и светлыми. И вот мы 
с мамой поздно вечером 21 июня 1941 года 
поехали в лес. В лесу было как-то необычно 
тихо и спокойно, или это теперь мне так пред-

ставляется эта картина. Очень рано взошло 
солнце, запели птички, у нас был уже пол-
ный воз мха, и мы довольные поехали домой.  
Я с удовольствием правил лошадью. Ког-
да въехали в первую деревню, а это было  
в 3 км от Емецка, мы заметили какую-то тре-
вогу, люди перебегали из дома в дом. Мама 
забеспокоилась. «Что-то случилось, – сказа-
ла она мне, – поезжай быстрее». Я стал пону-
кать лошадь, она ускорила шаг. В следующей 
деревне такая же картина. Когда мама спро-
сила у пробегающей мимо женщины, что слу-
чилось? Та в ответ только как бы выдохнула 
одно страшное слово: «Война». Меня охва-
тила какая-то тревога, я бы даже сказал чув-
ство страха. Мы подъехали к своему дому, тут 

уже бабушка ждала нас и тоже только по-
вторяла это слово «война, война, война». 
Быстро сгрузили мох, я отвёл лошадь на 
конюшню. Вернувшись, я встретил своих 
школьных друзей, которые уже говорили, 
что по радио сообщили о бомбардировке 
многих городов, гибели людей, что фа-
шистская Германия вероломно напала на 
нашу страну. Дома плакала бабушка, ока-
зывается, вся бригада плотников, которая 
должна была строить наш двор, мобилизо-
вана, и завтра уже за ними придёт пароход. 
Действительно, на следующий день весь бе-
рег был заполнен людьми. Я помню, как наш 
любимый колёсный пароход «Архангельск» 
медленно развернулся и пошёл под пронзи-
тельный гудок, резко наклонившись на левый 
борт, на котором вплотную стояли мужчины и 
махали провожающим. А на берегу слышался 
гул, воедино смешались и крики, и плач. Ма-
тери, жёны, сёстры и братья провожали своих 
родных на войну, наверное, они чувствовали, 
что большинство из них уже больше никогда 
не вернётся в родные края. Я воспитывался 
без отца, в нашей семье не было мужчин, но 
общее горе захватило всех, плакала и мама, 
и бабушка. Такая картина повторялась не-
сколько дней. Вечером приходил пароход и 
увозил очередную партию, снова повторя-
лись прощальные крики, слёзы. Наш дом сто-
ял на берегу, и всё это происходило на наших 
глазах. По радио шли тревожные сообщения, 
наши войска вынужденно отступали. Это ещё 
более усиливало тревогу.

И вот однажды в наш дом утром пришла 
бригадир колхоза и начала говорить, что 
почти все мужчины ушли на фронт, надо 
окучивать картофель (в тот год лето стояло 
тёплое, и картофель был посажен ещё в мае), 
придётся это делать дояркам в ночное вре-
мя, а для помощи взять своих детей. Так мне, 
10-летнему мальчишке, официально было 
предложено начать трудовую деятельность 
в колхозе. Когда мама приходила с вечер-
ней дойки домой, она быстро ужинала, и мы 
шли на конюшню, брали лошадь, запрягали 
в плуг-окучник, я садился верхом, и ехали в 
поле. Моя задача была направлять лошадь 
между картофельными рядами, а мама дер-
жала в руках тяжёлый плуг. Работали до 
восхода солнца и уже ранним утром возвра-
щались домой, я – спать, а мама – снова на ра-
боту на ферму. Бабушка тоже долго не давала 

Война 
в моей памяти
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нежиться, надо было выполнять все задания по 
хозяйству. После окучки картофеля подоспел 
сенокос. Мама вместе со своей напарницей 
по ферме Татьяной Дмитриевной Жолобовой 
стоговали, складывали сено в копны, а я, как 
говорили, возил кучи. На сенокос выезжали 
рано утром и возвращались поздно вечером. 
Уставали страшно, но была какая-то внутрен-
няя гордость о сопричасности к общему делу. 
Осенью фронт работ расширился, убирали 
урожай. В этот первый военный год, как по-
том выяснилось, я официально заработал бо-
лее 40 трудодней. Тот, кто работал в колхозе, 
знает, что для 10-летнего пацана это большое 
достижение, кроме того, значительную часть 
трудодней записывали ещё и в книжку моей 
мамы. Так, первый военный год стал первым 
трудовым годом в моей жизни. В Архангель-
ской области было объявлено военное поло-
жение, в 11 часов играл «Интернационал», и 
все должны были покинуть улицу, без пропу-
сков появляться было нельзя. Выходили па-
трули. Нам с мамой, так как мы работали но-
чью, были выписаны пропуска. Я очень этим 
гордился, когда ребята в рассыпную убегали 
по домам, я важно и спокойно шествовал по 
улице, так как у меня был пропуск. А дальше 
уже все последующие годы это стало систе-
мой, всё свободное время мы старались что-
то сделать в колхозе, с возрастом и работа 
появлялась посложнее. Запомнилась мне 
осень 1942 года. Я уже самостоятельно бо-
ронил в поле. Смеркалось. Вдруг я услышал 
гул самолёта, он всё нарастал, когда я поднял 
голову, то увидел, что достаточно низко ле-
тел самолёт с чёрными крестами на крыльях. 
Мне стало страшно, я спрыгнул с лошади и 
лёг в канаву, а лошадь, испугавшись, тоже 
перепрыгнула через канаву, а борона своими 
стальными зубьями вцепилась в край канавы 
и повисла надо мной.  Хорошо, что лошадь 
остановилась, а то бы этой бороной доста-
лось и мне. Я тихонько выбрался, самолёт 
уже был вдалеке. Так я единственный раз ви-
дел немецкий самолёт. Как я узнал позднее, в 
тот день был налёт на Архангельск, и, видимо, 
один из самолётов почему-то отлетел в нашу 
сторону. Я не знаю, о чём думал лётчик, когда 
он видел одинокого мальчугана на лошади.  
Известно одно – немцы иногда запросто рас-
стреливали мирных жителей.

Кроме работы в колхозе старшеклассники 
привлекли нас к работе в тимуровской ко-
манде. По примеру того, что было написано 
в книге Гайдара «Тимур и его команда», такие 
команды создавались повсеместно, основу их 
составляли пионеры. Задача была помогать 
по хозяйству семьям фронтовиков, причём 
делать это надо было ненавязчиво, иногда 
даже почти тайком, в основном это касалось 
колки дров и т.п. 1943 год для меня оказался 
особо памятным. Здесь было несколько мо-
ментов. Во-первых, я закончил начальную 
школу с похвальной грамотой. Тогда давали 
свидетельство об окончании начальной шко-
лы. С этим образованием уже можно было 
поступать в ФЗО или идти дальше в 5-й класс. 
Далее меня избрали делегатом на областной 
пионерский слёт в Архангельске, на котором 
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обсуждались итоги тимуровского движения. 
Среди нашей делегации я был самый млад-
ший. Наверное, сыграла свою роль моя пред-
шествующая работа в колхозе и отличная 
учёба. Меня снарядили в дорогу, из какой-то 
старой шинели была сшита мне шинель по мо-
ему росту. И вот в такой форме я отправился 
в Архангельск. Первый раз в жизни я ехал на 
такое совещание за государственный счёт. 
Поселили нас в общежитии медицинского 
института (вот ведь судьба, в этом общежи-
тии через 6 лет я очутился уже студентом). 
Кормили в ресторане «Полярный». Я даже 
запомнил, что были щи из крапивы и омлет. 
После торжественного заседания, а проходи-
ло оно в большом театре, был спектакль «Ко-
варство и любовь». Особенно я ничего не по-
нял, но поразили костюмы, декорации, игра 
артистов. Много позже в старших классах я 
всё-таки перечитал Шиллера. Это было моё 
первое в жизни знакомство с театром. Поезд-
ка оставила большое впечатление. Но к это-
му добавилось ещё одно приятное событие.  
В д. Сельцо был открыт впервые в военные 
годы пионерский лагерь в основном для де-
тей фронтовиков, но ряд мест был выделен 
для отличников учёбы. Так мне посчастливи-
лось побывать первый и единственный раз в 
пионерском лагере. Мы заготовляли веники 
для скота, работали на колхозном поле, вы-
ступали с концертами. В лагере я познако-
мился с Юрой Сергеенко, он был из семьи 
репрессированных, в лагерь попал тоже как 
отличник учёбы. Мы с ним подружились, и эта 
дружба продолжается уже более 60 лет. Сей-
час он живёт и работает в Санкт-Петербурге.

1943 год принёс уже и радостные вести 
с полей войны, начинался перелом, наши 
войска стали одерживать победу за победой. 
Я помню непреодолимое желание попасть на 
фронт. Мы искренне завидовали пионерам-
героям Лёне Голикову, Вале Котику и другим, 
кто был на фронте. Я много раз перечиты-
вал книгу Валентина Катаева «Сын полка».  
Вот подлинные герои, а мы скромные труже-
ники тыла, как называли иногда нас старшие, 
стараясь подбодрить.

 Когда открылась Соловецкая школа юнг 
и старшие ребята уезжали туда, мы все бук-
вально сгорали от зависти. Мой дядя, а он 
был в штабе Беломорской флотилии, обещал 
меня направить в такую школу, но так я туда 
и не попал. 

Помню я хорошо и радостный День По-
беды. Погода была замечательная, казалось, 
что вся природа радуется этому событию. 
Незнакомые и знакомые люди обнимали друг 
друга, целовали, плакали от радости. Всем 
казалось, что наконец-то наступила пора, 
когда уйдут и голод, и горе, и начнётся новая 
радостная жизнь.

Я помню, как мы радовались, когда воз-
вращались первые демобилизованные, ране-
ные, измученные, но радостные, счастливые. 
Многие так и не дождались своих родных. 
Почти каждую семью война накрыла своим 
чёрным крылом.

Мне вспоминается, как весной собирали 
щавель и первую крапиву, гнилой картофель. 

Кусочек сахара был лакомством. Помню 
горькую хвойную настойку, которую давали 
в школе перед уроками, квашеную капусту 
из зелёных листьев и многое, многое другое. 
Помню, когда к нам приехали эвакуирован-
ные ребята из Ленинграда и Мурманска, мы 
старались чем-то помочь им, что-то прине-
сти из дома, так как знали, что они испыта-
ли страшное, видели войну своими глазами. 
Помню, как через нашу деревню шли колон-
ны пленных власовцев, они шли какие-то от-
речённые с поникшими головами, колонны 
растянулись на километры, шли группами и 
поодиночке, это было зимой. Глядя на них, 
возникало какое-то двоякое чувство, с одной 
стороны, говорили, что они предали Родину, 
с другой – с виду это были простые измучен-
ные русские люди, и их было жалко. Иногда 
пытались сунуть им картофелину или кусочек 
хлеба, что они с жадностью и благодарными 
глазами принимали.

А какой, порой непосильный, труд выпал 
на долю наших матерей. Колхозники не по-
лучали карточек, надо было платить большие 
налоги, а денег в колхозе тоже не выдавали, 
только небольшое количество зерна и сена 
на трудодни. Работали же без выходных, 
порой круглыми сутками, но никогда не жа-
ловались на трудности, говорили, что там на 
фронте ещё тяжелее.

Нас сейчас называют ветеранами войны, 
т.к. я, как и ряд моих товарищей, и наши роди-
тели были награждены медалью «За доблест-
ный труд в Великой Отечественной войне». 
Я горжусь этой наградой, так как считаю, что 
пусть и скромный, но какой-то определённый 
трудовой вклад в Победу внесло и наше по-
коление.

 
В.П. Рехачев, доцент кафедры хирургии 

ФПК и ППС
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Николай Иванович родился 25 апреля 1923 года в го-
роде Красный яр Астраханской губернии. Его отец служил 

в милиции, поэтому менять место жительства семье приходилось 
довольно часто. В первый класс Николай пошел в городе Лю-
биме Ивановской области, затем семья переезжала в Кострому, 
Рыбинск, Ярославль, Иркутск. Началась Великая Отечественная 
война. Как и большая часть молодых людей, грезивших тогда 
авиацией, он мечтал стать летчиком, связать свою жизнь с небом. 
В 1943 году ему, выпускнику Иркутской военной авиационной 
школы механиков, было присвоено воинское звание сержанта 
технической службы. По окончании школы он был назначен 
авиационным механиком в распоряжение командующего истре-
бительной авиации ПВО и облетал за годы войны пол-Европы.

Защищать родину Николаю Ивановичу предстояло в составе 
405-го ночного истребительного авиационного полка. В суро-
вую зиму 1942 года эта часть несла боевую службу в составе 
144-й истребительной авиационной дивизии ПВО, которой 
командовал Герой Советского Союза М. Нога. Перед лич-
ным составом стояла боевая задача прикрывать с воздуха 
мост через Волгу,  железнодорожный узел Приволжской 
железнодорожной станции, военно-промышленные объ-
екты города Саратова, особенно ночью, выгрузку и сосре-
доточение войск, сопровождать свои бомбардировщики 
и особо важные самолеты, вести разведку противника. 
Авиамеханики должны были постоянно держать само-
леты в боевой готовности – часто приходилось ноче-
вать возле боевых машин. «Мы страдали от морозов 
и до костей пронизывающих ледяных степных ве-
тров, –  вспоминает ветеран. – Несколько раз мне 
и самому приходилось подниматься в воздух в 
рамках учебных полетов. 26 августа 1943 года я 
собрался в такой полет, чтобы двигатель в воз-
духе прослушать. Нас обычно провожала мото-
рист авиаполка Аля Ганцева. Заглянула ко мне: 
«Коля, что же ты парашют-то не пристегнул, не-
порядок». Полетели – авария. Меня выброси-
ло из кабины – парашют долго болтал меня по 
побережью Волги. А вот летчик погиб. Каждый 
раз, когда мы встречаемся с однополчанами, 

подхожу к Але: «спасибо» говорю». В результате 
аварии Николай Иванович получил контузию, по-

пал в госпиталь, но лежал там недолго – как только 
подлечили, сразу в бой. А иначе быть,  пожалуй, и не 

могло: такой характер у Николая Ивановича – боевой, 
неутомимый. В своем полку он был комсоргом, а быть 

комсоргом – значит вести за собой, каждую минуту показывать пример. 
Путь 405-го полка, трудный путь до Победы, проходил через Саратов, 
Орел, Коростень, Сарну, Люблин, Варшаву, Модлин. Не обошлось и без 
потерь. В честь погибших на земле бывшего аэродрома установлен па-
мятный знак и увековечена память на мемориальной плите.

О своих боевых товарищах, с которыми он вместе делил тяготы 
фронтовых дней, Николай Иванович не забывал никогда. Он был пред-
седателем совета ветеранов 405-го авиаполка, выступал как инициатор 
и организатор встреч с однополчанами. В места, где прошла его бое-
вая юность, Николай Иванович приезжал не один – привозил с собой 
вокальную группу созданного им ансамбля фронтовиков «Майский 
вальс», за плечами которого свыше 400 шефских выступлений в Архан-
гельской и Саратовской областях. Любовь к пению, музыке, искусству, 
сопровождающая ветерана в течение всей жизни, - увлечение,  унасле-
дованное от родителей: отец Николая пел на клиросе, мама пела дома 
и пела прекрасно. 

Сегодня у Николая Ивановича есть мечта – собрать детей и внуков 
бывших однополчан и вновь встретиться на Саратовской земле. И ду-
мается, что, несмотря на возраст, Николаю Ивановичу удастся вопло-
тить в жизнь и эту, подобную другим его новаторским мыслям, идею.  
Ведь когда-то ему сначала удалось создать уникальный для Архан-
гельска народный рабочий университет культуры на заводе «Красная 
кузница», народный искусствоведческий факультет в педагогическом 
институте, где на встречу со студентами приезжали научные сотрудники 
Эрмитажа, Русского музея,  скульптор М.К. Аникушин и другие имени-
тые деятели культуры.  Потом был факультет общественных профессий 
и введение новых методик преподавания экономических дисциплин 
в вузе и  огромная общественная деятельность: Николай Иванович 
долгое время возглавлял Совет ветеранов медицинского института, 
был заместителем председателя областного и городского Советов ве-
теранов, членом Российского комитета ветеранов войны. Он посвящал 
себя патриотическому воспитанию молодежи, воспитывал неголослов-
но, а своим примером,  занимался деятельностью просветительской, 
стремясь взрастить в каждом студенте не только профессионала, но 
и интеллигентного человека. В одном из интервью, опубликованном 
в газете «Поморское вече», Николай Иванович, отвечая на вопросы 
журналиста, очень точно сказал: «Служил людям и не изменял этому ни 
на каком этапе». Эти слова, как никакие другие, характеризуют жизнь 
ветерана, подвиг которого отмечен перед Отечеством многочисленны-
ми орденами и медалями, а перед людьми – глубокой благодарностью 
и восхищением той творческой энергией, которая помогает Николаю 
Ивановичу постоянно двигаться вперед.

Совет ветеранов СГМУ

Известный в нашем городе как создатель 
первого университета культуры на заводе 
«Красная Кузница», искусствоведческого 
факультета педагогического вуза, 
факультета общественных профессий 
медицинского института,  как человек, 
вложивший душу в развитие такого 
вида спорта в Архангельской области, 
как бадминтон,  ветеран Великой 
Отечественной войны Николай Иванович 
Алексеев является примером творческой 
личности, способной созидать и изменять 
окружающий мир к лучшему. Попавший 
на войну еще будучи школьником, 
Николай Иванович впервые тогда 
поступил на службу, продолжающуюся 
в течение всей его жизни, – на службу 
людям, далеким и близким.

Призвание – служить людям

4 МЕДИК СЕВЕРА
апрель 2013

на фото в центре Н.И. Алексеев
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14 марта 2013 года исполнилось 100 
лет со дня рождения Антонины Се-

меновны Барановой. Выпускница АГМИ  
1939 года, прошла курс клинической ордина-
туры на кафедре госпитальной хирургии под 
руководством профессора М.В. Алферова.  
В тот период кафедра располагалась во 
2-й городской больнице (ныне – Областная 
клиническая больница), в ней функциони-
ровали хирургическое отделение на 75 и 
травматологическое – на 25 коек, областная 
станция переливания крови. Больница через 
день несла дежурства по неотложной хирур-
гической помощи жителям Архангельска и 
на областной станции санитарной авиации. 
Перечисленные обстоятельства способство-
вали быстрому профессиональному росту 
молодого энергичного специалиста. В июне 
1941 года Антонина Семеновна мобилизова-
на в Рабоче-крестьянскую Красную армию и 
направлена в хирургическое отделение эва-
когоспиталя 2524 госпитальной базы Карель-
ского фронта. Штатное расписание госпита-
ля предусматривало размещение 380 коек. 
Фактически с декабря 1941 по май 1942 года 
в связи с большим потоком раненых с фрон-
та было развернуто 700 коек, организовано 
отделение для лечения иностранных моря-
ков с конвоев, доставлявших в Архангельск 
и Молотовск (ныне – Северодвинск) грузы 
по ленд-лизу. Несмотря на чрезмерное чис-
ло больных, первые 10 месяцев в госпитале 
работали только 5 врачей и 25 медицинских 
сестер. Лишь в мае 1942 года в госпиталь на-
правлено дополнительное медицинское от-

деление в составе 2 врачей и 20 медицинских 
сестер. Главный врач Архангельского воен-
ного госпиталя Сергей Алексеевич Здыбко в 
своей книге «Военный госпиталь и развитие 
больничного дела на Архангельском Севере» 
пишет: «…в ЭГ-2524 … с 1 августа 1941 г. 
до июня 1942 г. было проведено 296 опера-
ций на крупных суставах и органах брюшной 
полости, сделано 340 переливаний крови, 
наложено 2158 гипсовых повязок». Сейчас 
трудно представить каким образом А.С. Ба-
ранова, другие врачи и медицинские сестры 
смогли выдержать колоссальные непрерыв-
ные физические и психические нагрузки 
той военной поры. Первоначально ЭГ 2524 
имел общехирургический профиль. В конце  
1942 года он был перепрофилирован в го-
спиталь «грудь – живот» с урологическим 
отделением на 100 коек. Научным консуль-
тантом назначен заведующий кафедрой 
госпитальной хирургии профессор Г.М. Да-
выдов. В декабре 1942 года комиссией облз-
дравотдела проведена первая аттестация 
врачей эвакогоспиталей Архангельской об-
ласти. Итоги аттестации отражены в приказе  
№ 689 от 16.12.1942 г. Утверждены в занима-
емых должностях 194 врача. За хорошие по-
казатели работы и профессиональный рост  
10 врачей назначены на более высокие долж-
ности, в их числе ординатор эвакогоспиталя 
2524 А.С. Баранова.  Антонина Семеновна 
заняла должность начальника хирургиче-
ского отделения. 16 октября 1944 года де-
мобилизована и принята ассистентом на ка-
федру госпитальной хирургии, где работала 

27 лет. Под руководством профессоров  
Г.М. Давыдова и А.В. Риккль она вы-
полнила экспериментальную диссер-
тационную работу «Влияние диафраг-
мальных нервов на секрецию малой 
кривизны желудка». Актуальность этого 
исследования была обусловлена широ-
ким применением в 50-е годы оператив-
ных вмешательств на диафрагмальном 
нерве (френикоалкоголизация и фре-
никотомия) в комплексном лечении 
деструктивных форм легочного тубер-
кулеза. Эксперименты включали фор-
мирование «павловского желудочка», 
исследование желудочной секреции до 
и после последовательного пересече-
ния диафрагмальных нервов. Диссер-
тацию Антонина Семеновна успешно 
защитила в 1956 году в Институте экс-
периментальной медицины АМН СССР 
(Ленинград). 

Параллельно с преподаванием 
хирургии студентам старших курсов  
А.С. Баранова заведовала хирургиче-
ским отделением областной клини-
ческой больницы с 1954 по 1973 год.  

Хирург, ученый, наставник

В отделении ежегодно под масочным эфир-
ным наркозом и местной инфильтрационной 
анестезией выполнялось более 100 резек-
ций желудка по поводу осложненной язвен-
ной болезни, десятки резекций щитовидной 
железы по поводу зоба, урологические опе-
рации, вмешательства на костях и суставах. 
А.С. Баранова в качестве ведущего хирурга 
клиники успешно справлялась с чрезвы-
чайно трудной и ответственной лечебно-
диагностической работой. Она внесла не-
оценимый вклад в воспитание нескольких 
поколений хирургов Архангельской области 
и сотрудников клинических кафедр АГМИ. 
При ее участии прошли классическую хи-
рургическую школу будущий профессор  
О.К. Сидоренков, доценты В.В. Бровкина, 
В.И. Миронова, Б.Н. Федоров, кандидаты 
медицинских наук М.Н. Кузнецова, Е.Е. Те-
терина, Л.И. Липский, будущие заведующие 
хирургическим и реанимационным отделе-
ниями ОКБ П.И. Рехачев, Н.А. Нутрихин и 
Е.М. Райхер. Антонина Семеновна воспитала 
замечательного сына, детского травматолога-
ортопеда профессора В.Г. Черноземова. 
Ее труд в военное и мирное время отмечен 
орденом Отечественной войны II степени, 
значком «Отличнику здравоохранения», ме-
далями, многочисленными благодарностями 
и почетными грамотами. 

Ушла из жизни 9 апреля 1986 года, похоро-
нена на кладбище Жаровиха в Архангельске. 

Хирурги ОКБ и сотрудники кафедры го-
спитальной хирургии, пациенты хранят бла-
годарную память об удивительном светлом 
человеке, подвижнике архангельской хирур-
гии Антонине Семеновне Барановой. 

В.П. Быков, профессор, заведующий 
кафедрой госпитальной хирургии СГМУ

А.С. Баранова, 
начальник хирургического отделения,
1942 г.

А.С. Баранова



В центре внимания

В форуме приняли участие глава региона И.А. Орлов, ми-
нистр здравоохранения Архангельской области Л.И. Меньшико-
ва, и.о.ректора СГМУ Л.Н. Горбатова, преподаватели, сотрудники, 
студенты СГМУ и других медицинских образовательных учреждений 
города и области.

Открыла заседание и.о. ректора медуниверситета Л.Н. Горба-
това. В приветственном слове Любовь Николаевна отметила, что 
задача вуза не только дать крепкие знания, подготовить высоко-
профессионального специалиста, но и сформировать всесторонне 
развитую личность. 

– Милосердие, сострадание, самоотдача, требовательность к себе 
– это те необходимые качества, которые предъявляет профессия 
медицинского работника, – сказала Любовь Николаевна. – Одной 
из важнейших задач вуза является воспитание в наших студентах 
подобных качеств. Сегодня мы с вами обсудим те возможности, ко-
торые можно реализовать, и которые уже реализуются в медицин-
ских образовательных учреждениях, чтобы наши выпускники стали 
настоящими личностями, яркими звездами, профессионалами с чи-
стыми помыслами и чистой душой.

– Вы выбрали чрезвычайно сложную профессию, – подчеркнул 
глава региона И.А. Орлов, обращаясь к будущим медикам.  За каж-
дым вашим решением стоят судьбы людей, от ваших действий за-
висит их здоровье.

Губернатор подчеркнул: «Сфере здравоохранения сегодня уде-
ляется пристальное внимание на всех уровнях власти, ведь только 
здоровое поколение сможет эффективно работать на благо страны. 
Но для этого необходима поддержка молодежи как самой инициа-
тивной части нашего общества».

 – Мы заинтересованы в каждом молодом человеке, который жи-
вет и учится в области, так как без молодежи с ее активностью все 
наши планы бессмысленны, – отметил Игорь Орлов. — Вопросы ре-
ализации молодежной политики находятся практически ежедневно 
в поле зрения правительства региона и на моем личном контроле.

Игорь Анатольевич призвал студентов активнее проявлять граж-
данскую позицию, доносить свои предложения до власти и реаль-

но влиять на повышение качества жизни в регионе. Возможности 
для этого сегодня есть, в том числе в рамках работы областного 
молодежного правительства. «Работа этого органа должна быть 
активизирована и нацелена на реальные результаты», – считает  
И.А. Орлов.

Самой оживленной частью форума стал рассказ его участников 
о студенческой и общественной жизни, а также диалог с губерна-
тором. Так, Игоря Орлова спросили, какие три качества он считает 
главными для медицинского работника. «Во-первых, милосердие, 
которое предполагает и терпение, и любовь к ближнему, и отно-
шение к человеку как к ценности. Во-вторых, профессионализм, 
ведь люди доверяют медикам самое главное — жизнь и здоровье. 
В-третьих, способность принимать ответственные решения», — от-
ветил Игорь Орлов.

При обсуждении мер поддержки студенческой науки губернатор 
одобрил идею ввести отдельную номинацию для студентов в рам-
ках конкурса грантов «Молодые ученые Поморья», чтобы у будущих 
специалистов было больше шансов получить поддержку своих про-
ектов.

Спрашивали студенты и о строительстве спортивных сооруже-
ний. «Сегодня спорт на уровне региональной и федеральной власти 
является абсолютным приоритетом, – заявил Игорь Орлов. – Мы ни 
в коем случае не намерены уменьшать финансирование на эти цели. 
Ведь за развитием массового спорта стоит не просто здоровье севе-
рян, но и социальное благополучие нашей молодежи».

В рамках форума также было подписано соглашение о сотрудни-
честве между правительством области и СГМУ. Кроме того, делегаты 
II Всероссийского форума студентов медицинских и фармацевти-
ческих вузов, прошедшего в Санкт-Петербурге, поделились своими 
впечатлениями и озвучили темы, которые там обсуждались. Пе-
ред студентами выступил и рассказал о своей работе победитель  
Всероссийского конкурса «Лучший врач года» Н.В. Перфильев. 

О перспективах трудоустройства рассказала министр здравоох-
ранения Л.И. Меньшикова. Лариса Ивановна заверила будущих ме-
диков, что для каждого найдется свободная вакансия. 

После официальной части мероприятия для преподавателей кол-
леджа и медуниверситета состоялся круглый стол, на котором об-
суждались аспекты воспитательной работы в учебных заведениях. 
А студенты могли принять участие в познавательных экскурсиях по 
университету с посещением музейного комплекса.

Екатерина Каргополова, 
фото Екатерины Немановой
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5 апреля в СГМУ состоялся областной 
форум студентов медицинских 

образовательных учреждений Архангельской 
области «Мы – достойная смена»

мы – достойная смена !
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В центре внимания

Обращение студентов медицинских
образовательных учреждений Архангельской области 
к главе региона

Здравоохранение является одним из приоритетных направлений 
в политической, экономической и социальной жизни государства и 
общества, так как здоровье было, есть и будет важнейшим понятием 
в шкале общечеловеческих ценностей, величайшим из благ на Зем-
ле. В последние годы в области полным ходом идет модернизация 
здравоохранения. Строятся крупные медицинские центры, идет ре-
конструкция существующих медицинских учреждений, улучшается 
их материально-техническая база. Но все мы знаем, что высокие 
технологии, современное оборудование – это всего лишь инстру-
мент в руках врача. Именно врачи лечат больного. А значит, ника-
кая модернизация невозможна без кадрового потенциала, то есть 
без нас.

Мы сделали выбор осознанно, пришли в эту профессию с жела-
нием, с тем, чтобы стать профессионалами в своем деле. Известно, 
что на сегодняшний день в регионе существует кадровая проблема, 
и правительство области принимает ряд мер, чтобы мы остались в 
профессии, – выплачивает «подъемные», единовременные выплаты 
в размере 1 млн рублей, предоставляет служебное жилье, повышает 
зарплаты. Тем не менее многие из студентов не идут работать по 
профессии, а из оставшихся большинство хотят работать в городах 
и не желают уезжать в сельские районы. И все потому, что там отсут-
ствует современная инфраструктура, культурный досуг. Мы надеем-
ся, что  правительство области обратит на эти проблемы внимание и 
приложит максимум усилий, чтобы ситуация исправилась в лучшую 
сторону. Мы верим, что современные компьютерные технологии бу-
дут развиваться, и это даст нам возможность выходить во «внешний 
мир» из любой точки области. Например, посредством той же теле-
медицины получать консультации более опытных коллег. Также не-
плохо было бы, чтобы каждый врач общей практики, работающий на 
селе, имел свою машину. И конечно, надеемся, что Ваши обещания 
насчет увеличения заработной платы будут выполнены.

Мы же со своей стороны постараемся оправдать возложенные на 
нас надежды и внести свой вклад в сохранение здоровья жителей 
нашей малой родины.

Мы очень рады, что у нас с Вами состоялась такая встреча и мы 
получили возможность напрямую задать Вам интересующие нас во-
просы и на многие из них получить ответы. Предлагаем сделать Фо-
рум ежегодным и приглашаем Вас к  встрече через год!

Роль молодежного правительства в нашей  
области? Помогает ли оно Вам в работе?

 В последнее время растет интерес людей к но-
востям науки, появлению новых технологий, са-
мых невероятных изобретений и исследований. 
Служа интересам области, находите ли Вы сво-
бодное время для подобных новостей?

В настоящее время имеет место сокращение 
медицинских учреждений в отдаленных малона-
селенных пунктах. Это серьезный шаг! Убирая ле-
чебное учреждение, мы рискуем жизнями людей. 
Как решить эту проблему?

Во многих городах России посещение музеев для сту-
дентов бесплатно. Просим Вас решить вопрос о бесплат-
ном посещении музеев для студентов в нашем городе.

Что планируется сделать для сохранения уни-
кального архитектурного облика г.Архангельска?

В нашей стране в скором времени вступает в силу 
закон о запрете табакокурения в общественных ме-
стах. Как Вы относитесь к запрету табакокурения в 
медицинских учреждениях. Считаете ли вы возмож-
ным материальное поощрение некурящих сотрудни-
ков предприятий?

Что для Вас важнее выиграть или не прои-
грать?Подписание соглашения о сотрудничестве между правительством 

Архангельской области и СГМУ

Глубокоуважаемый Игорь 
Анатольевич!

Вопросы студентов  
к губернатору
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Огромная территория Архангельской обла-
сти и Ненецкого округа, отсутствие стабильных 
путей сообщения между областным центром и 
населенными пунктами обусловили жизненную 
необходимость формирования подразделения 
санитарной авиации. В 1930-е годы, перед 
Великой Отечественной войной, на аэродро-
ме Кего в Архангельске базировался 33-й от-
дельный авиаотряд ГВФ, в составе которого в 
1937 г. имелось звено из 4 санитарных самоле-
тов. Немногочисленные экстренные вылеты, в 
основном к хирургическим больным и рожени-
цам, осуществлялись с середины 1930-х годов. 
Вылеты проводились на  самолетах У-2, К-89, 
ПР-5 без навигационной аппаратуры. В обла-
сти отсутствовала сеть аэродромов и взлетно-
посадочных полос. Каждый вылет был сопря-
жен с риском для жизни пилота, бортмеханика 
и врача. О таких полетах нередко сообщала  
центральная печать. 

Вот отрывок из статьи «Три спасенных жизни» 
в газете «Известия» от 11 августа 1937 года: 

«В поморской деревне Лопшеньга, что на 
берегу Белого моря, произошло несчастье. Ра-
ботница  рыбной артели Анфиса Петрова тре-
тьи сутки лежала без памяти; тяжелые роды 
грозили кончиться гибелью женщины. Лишь на 
четвертые сутки догадались дать телеграмму в 
облздравотдел. Через час в Лопшеньгу уже 
летел санитарный самолет К-89, управляемый 
пилотом М.Ф. Редьковым. На борту самолета 
находился врач Я.М. Криницкий. С огромным 
риском пилот совершил посадку на сыпучий 
речной песок. Вылететь отсюда было нельзя. 
Между тем врач торопил со стартом, т.к. боль-
ная нуждалась в экстренной хирургической 
помощи. На берегу моря М.Ф. Редьков обнару-
жил песчаную отмель шириной в 20 и длиной 
200 метров. Искусно маневрируя, несмотря на 
боковой ветер, ему удалось взлететь и доста-
вить больную в Архангельск, где выполнили 
экстренное кесарево сечение. Через четыре 

часа после операции родильница пришла в 
сознание. Спасенной матери показали близне-
цов – мальчика и девочку». 

Эта история имела продолжение. Пилот 
М.Ф. Редьков еще дважды летал в Лопшеньгу: 
через сутки – за оставленным бортмехаником 
(самолет позволял перевезти только трех че-
ловек), через месяц доставил в деревню счаст-
ливую мать и близнецов. 

Потрясает описание другого полета в газете 
«Комсомольская правда» от 9 сентября 1937 года: 

«В глубине Печорских лесов, на северо-
западном склоне Уральского хребта, рас-
положилось маленькое становище Усть-Воя.  
Выбраться отсюда можно только парохо-
дом в Карское море. 29 августа в становище 
стряслась беда: рабочему Миронову маховик 
размозжил кисть руки. Началось заражение 
крови. Медицинского работника в поселке не 
было. Поздней ночью сообщение о несчастье 
в Печорских лесах поступило в Архангельск. 
Расстояние от Архангельска до Усть-Вои более 
2000 км. Трасса не изведана. Предстоял полет 
на учебном самолете У-2 над болотами и тайгой. 
На рассвете самолет поднялся в воздух. Его 
пилотировал летчик  М.Ф. Редьков, на борту 
находился хирург Я.М. Криницкий. Летели по 
компасу, совершили промежуточную посадку 
в Сыктывкаре. Затем вновь туман, болота, лес, 
полное отсутствие земных ориентиров. Нако-
нец, компас вывел самолет к лесному станови-
щу. Искусному летчику удалось посадить само-
лет на узкую песчаную полосу на берегу реки 
Печора. Жизнь Миронова была спасена.

Самолет провел в воздухе 44 часа и покрыл 
более 4000 км, туда и обратно».

Увеличение числа экстренных вызовов из 
отдаленных населенных пунктов и больниц по-
требовало организовать в Архангельске спе-
циальную медицинскую службу.

Приказом № 240 от 27 февраля 1938 г. нарком 
Здравоохранения СССР Н.А. Семашко в городе Ар-

хангельске была организована санитарная авиа-
ция, работники которой должны были оказывать 
экстренную медицинскую помощь населению об-
ласти в трудных климатических и территориаль-
ных условиях Севера.

 Постановлением Архангельского облис-
полкома 16 марта 1938 г. создано санитарное 
авиаподразделение, которое возглавил опыт-
ный летчик, будущий заслуженный пилот СССР 
и кавалер трех орденов Ленина Петр Павло-
вич Москаленко. Указанным постановлением 
определены правила вызова бортврача и са-
нитарного самолета для оказания экстренной 
медицинской помощи. Правом вызова облада-
ли медицинские работники, председатели сель-
советов и колхозов. Вызов направлялся теле-
граммой или по радиосвязи на станцию скорой 
помощи по адресу: Архангельск, пр. П. Вино-
градова, 92. Вылеты в основном осуществляли 
акушеры-гинекологи и хирурги, в том числе 
ассистенты хирургических кафедр. Отделение 
имело санитарный моторный катер для пере-
возки больных через Северную Двину с острова 
Кего, где базировались санитарные самолеты. 

Работа санавиации не прекратилась в пе-
риод Великой Отечественной войны. Были 
установлены дни дежурств 1-й и 2-й кли-
нических больниц и эвакогоспиталей. От-
ветственность за обеспечение вылетов была 
возложена на главных врачей и заведующих 
хирургическими кафедрами профессоров  
Л.Д. Заславского и Г.М. Давыдова. В 1955г. са-
навиастанция распоряжением облздравотдела 
включена в состав областной клинической 
больницы в виде самостоятельного отделе-
ния. В 1963 г. она реорганизована в отделе-
ние экстренной и плановой консультативной  
помощи. На это отделение была возложена 
организация и обеспечение консультативной 
помощи специалистами ОКБ. Значительный 
вклад в совершенствование службы внесла 
доцент Р.А. Клепикова, которая заведовала от-
делением в 1955–1969 гг. Она многократно 
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вылетала в отдаленные районы для оказания экстренной хирургической 
помощи и решения с местными органами власти организационных про-
блем, прежде всего создания взлетно-посадочных площадок недалеко от 
районных и участковых больниц. В дальнейшем отделением экстренной и 
плановой консультативной помощи руководили: травматолог Г.М. Медведев  
(1969–1972 гг.), детский ортопед Ю.П. Назаров (1972–1975 гг.), акушер-
гинеколог Г.К. Суров (1975–1977гг.), анестезиолог-реаниматолог  
В.Н. Третьяков (1977–1991 гг.), А.Б. Мокеев (1992–2002гг., с 2009 по 
настоящее время), А.В. Преловский (2005–2008 гг.).

В 1950 – 90-е годы на САС успешно работали бортхирурги О.А. Ба-
чуринская, А.И. Удалова, Н.А. Нутрихин, Г.А. Марголин, Ю.А. Потапов, 
Б.В. Кузнецов, О.А. Чернаков, Е.М. Райхер, А.И. Гусев, В.А. Кудрявцев, 
С.Д. Зотиков, М.А. Цыркунов, В.П. Быков, А.В. Березин, С.А. Тимчен-
ко, акушеры-гинекологи В.М. Русанова, М.Т. Хребтова, Л.В. Казаков,  
М.Е. Герценштейн, А.И. Никитин, Л.П. Галямичева, В.М. Афанасьев,  
Г.К. Суров, анестезиологи Э.В. Кузнецова, В.И. Щекин, В.В. Гусев,  
В.И. Колотый, В.А. Савельев, Т.М. Дроздова. На неотложные терапевти-
ческие ситуации вылетали М.И. Мочалова, Н.Н. Карышева, Н.Н. Нутри-
хина, Р.Н. Зажигина, Т.В. Иванова. 

Начиная с 1960 года, число ежегодных обращений на санитарную 
авиацию превысило 1000. Врачи консультировали ежегодно более  
3 тыс. больных, количество операций колебалось от 140 до 450. И в эти 
годы порой приходилось действовать в экстремальных условиях. Из 
воспоминаний акушера-гинеколога  ОКБ М.Е. Герценштейна (2012г.): 
«В декабре 1966г. вечером  выехал на автомашине к роженице в де-
ревню в 40 км от Архангельска. Осмотрев женщину, решил транспорти-
ровать ее в родильное отделение. На улице 18 градусов мороза, маши-
на не обогревалась. Благополучно проехали половину пути. Началась 
метель. Водитель сбился с трассы, и машина забуксовала.  Выбраться 
из снежного плена собственными усилиями не удалось. Мне пришлось 
идти 4 км по бездорожью до ближайшей деревни. Дело было в субботу 
и найти трезвого тракториста поздним вечером было проблематично. 
Но мне повезло: в одном из домов встретил свою бывшую пациентку. 
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Она помогла найти тракториста. В 4 часа ночи нас наконец вытащили 
на дорогу, и мы продолжили свой путь. Но через 30 минут у рожени-
цы отошли околоплодные воды и начались потуги. В холоде и  темноте 
я принял эти роды. Родилась девочка. Отошел послед. В 6 часов утра 
мы  добрались до родильного дома, где обогрели родильницу, малютку 
и выполнили необходимые медицинские манипуляции. К счастью, все 
обошлось. Сейчас этой девочке 46 лет».

07.04.1990 г. вышло постановление Совета Министров СССР № 339  
«О создании в стране службы экстренной медицинской помощи в чрезвы-
чайных ситуациях». Приказом МЗ СССР от 04.05.1990 г. № 193 определено 
создание этой службы при действующих и вновь организуемых учреж-
дениях здравоохранения. В структуру службы включены территориаль-
ные и региональные центры, специализированные бригады постоянной 
готовности, станции скорой помощи, отделения экстренной консультатив-
ной помощи. Этим приказом определено создание резерва медицинского 
имущества, медикаментов и других материальных ресурсов.

 В 1990-х годах ухудшились условия функционирования санитарной 
авиации. Не поддерживались в рабочем состоянии взлетно-посадочные 
полосы в Двинском Березнике, Вельске, Каргополе, Красноборске, Шен-
курске и Шангалах, поэтому санитарные задания выполнялись более 
затратными вертолетами. В трудные перестроечные годы увеличилось 
число вызовов к пациентам с осложненным течением язвенной болезни 
желудка и двенадцатиперстной кишки. Бортхирург А.В.Березин лично 
прооперировал в ЦРБ более 100 больных по поводу язвенного кровоте-
чения тяжелой степени, имел минимальную послеоперационную леталь-
ность. Результаты операций он обобщил в кандидатской диссертации 
«Оптимизация лечения язвенных гастродуоденальных кровотечений в 
условиях дефицита ресурсов сельского здравоохранения Архангель-
ской области» (2002).

В настоящее время в отделении работают 21 бортврач и 20 средних 
медицинских работников, в основном сотрудники ОКБ. Кроме них к ра-
боте привлекаются специалисты Архангельской областной детской кли-
нической больницы и других клинических больниц областного центра.  
В режиме постоянной готовности находятся взрослая и детская хирургиче-
ские, травматологическая, нейрохирургическая, токсико-терапевтическая, 
акушерско-гинекологическая и реанимационная бригады. Отделения са-
нитарной авиации действуют в Котласе и Нарьян-Маре.

В течение последнего десятилетия треть больных, транспортированных 
санитарной авиацией, составляют дети; у половины из них имеется патоло-
гия перинатального периода. Нередко во время транспортировки осущест-
вляются искусственная вентиляция легких и инфузионно-трансфузионная 
терапия. В отделении имеется необходимое оборудование. Выезды и выле-
ты к  взрослым пациентам выполняются по поводу дорожно-транспортных 
травм, заболеваний сердечно-сосудистой и пищеварительной систем, аку-
шерской патологии. Расширяется перечень врачебных пособий. Работа в 
отделении экстренной консультативной помощи является отличной практи-
ческой школой для врачей различных специальностей. 

В.П.Быков, профессор, заведующий кафедрой  
госпитальной хирургии 
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Заведующая областной станцией санитарной авиации  
бортхирург Р.А. Клепикова на санзадании в ненецкой семье 

оленеводов-кочевников (1950-е годы)
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Профсоюзная тема

Все не любят понедельники. А вот и не 
правда! И профком помог каждому желаю-
щему убедиться в этом на своем празднике 
22 апреля.

Какой же праздник не обходится без 
танцев? Этот – не исключение: зажигатель-
ный, яркий танец профоргов мигом поднял 
настроение всем сидящим в зале. Ну а кто 
не улыбнётся, увидев таких, казалось бы, 
серьезных людей, непринужденно отплясы-
вающих под сумасшедшую музыку?

Главным событием, конечно, был конкурс 
«Молодой профлидер – 2013», где четыре 
самые активные, обаятельные и находчивые 
девушки-профорги боролись за право на-
зываться лучшим профлидером 2013 года.  
Участницы – Карандашева Екатерина, Сум-
кина Ангелина, Хромцова Юлия, Шаравина 
Ирина – представили на строгий суд жюри 
свои визитные карточки – краткую инфор-
мацию о себе, отчет о своей работе в про-
фкоме. За каждую яростно болели друзья 
и сокурсники.  Девушки вместе с группами 
поддержки разыграли сценки на тему про-
фкома, представили свои проекты по улуч-
шению жизни студента. 

На протяжении всего праздника в зале 
присутствовали таинственные гости. На 
праздник явилась мафия! Сам Дон Карлеоне 
с супругой пожаловал в гости. К счастью, все 
обошлось без жертв и даже наоборот – ма-
фия пришла не с пустыми руками, а провела 
розыгрыш ценных подарков, после чего ис-
чезла так же загадочно, как и появилась. 

Все участницы выступили достойно и 
выбор был непрост. Но по решению жюри 
молодым профлидером – 2013 стала Сум-
кина Ангелина, профорг 4 курса лечебного 
факультета.

Так же были подведены итоги работы 
профкома за последний год, которая оказа-
лась поистине огромной – столько студентов 
получили помощь! Также были награждены 
наиболее активные члены профкома. 

Тот положительный заряд, который полу-
чили зрители, еще долго оставался с ними, 
отражаясь в их улыбках. Нет, не каждый по-
недельник – день тяжелый, доказано про-
фкомом.

А. Чех,1 курс,  
лечебный факультетк
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Молодежь в науку

2–4 апреля в стенах Первого МГМУ  
им. И.М. Сеченова состоялась 

Первая Всероссийская студенческая Олимпиа-
да с международным участием по практической 
медицинской подготовке «Золотой МедСкилл». 
В СГМУ такое событие не могло остаться без 
внимания, была собрана команда из 5 человек и 
отправлена в Москву постоять за честь универ-
ситета. О результатах этой поездки мы и хотим 
сообщить.  Организация олимпиады была на 
высшем уровне  на протяжении всех трех дней. 
Мы были приятно удивлены  тем, что по при-
бытии прямо на перроне нас встретили пред-
ставители МГМУ, проводили до места нашего 
проживания, помогли заселиться. Проживание 
в общежитии и питание во время конкурсных 
дней также проводилось за счет принимающей 
стороны.  Соорганизаторами Олимпиады вы-
ступили Федеральное медико-биологическое 
агентство (ФМБА России) и ряд профессиональ-
ных медицинских общественных организаций – 
Медицинская Лига России, Российское научное 
медицинское общество терапевтов, Российское 
медицинское общество по артериальной гипер-
тонии, Российское общество специалистов по 
симуляционному обучению в медицине. 

Свыше 250 студентов и представите-
лей профессорско-преподавательского 
состава (руководители команд) стали 
участниками Олимпиады. В Москву 
прибыли команды медицинских вузов 
Владивостока и Томска, Кемерова и 
Самары, Волгограда и Казани, Ниж-
него Новгорода и Смоленска, Рязани, 
Ярославля и многих-многих других горо-
дов – всего 40 команд.  На Олимпиаде были 
представлены: 38 медицинских вузов – более 
80 % от общего числа медицинских вузов стра-
ны, 1 медицинский факультет (факультет фун-
даментальной медицины МГУ им. М.В. Ломоно-
сова); 1 медицинский институт (медицинский 
институт Орловского государственного универ-
ситета) в составе классического Университета; 
представители Республики Казахстан – коман-
да Казахского национального медицинского 
университета.

2 апреля в 9.00 все мы, волнующиеся,  си-
дели в красном зале корпуса на Трубецкой. 
Олимпиада началась с торжественной части: 
участников поздравили ректор Первого Меда, 
член-корреспондент РАМН, профессор Петр 
Витальевич Глыбочко, директор Департамента 
Минздрава России, профессор Игорь Вениа-
минович Маев, заместитель руководителя Фе-
дерального медико-биологического агентства 
(ФМБА России) Дмитрий Станиславович Зверев. 
Все они говорили о том, как велик масштаб про-
водимого мероприятия, как важно уделять вни-
мание практическим навыкам будущих медиков,  
а также о том, что победа – не главное в этой 
олимпиаде, победой станет уже участие в ней, 
приобретение новых навыков и новых друзей.

На этом размеренное течение време-
ни для нас завершилось: капитаны команд 
приняли участие в жеребьевке, и начались 
соревнования – настоящий медицинский 
вестерн. Комедия, боевик, детектив, трил-
лер и даже фантастика – на медицинской 
Олимпиаде было все кроме скуки и уныния!  
Программа включала следующие конкурсы: 
• ECGSkill – интерпретация ЭКГ;
• X-RaySkill - интерпретация рентгенограмм; 

• LabSkill – интерпретация лабораторного кейса; 
• NurseSkill – конкурс по навыкам сестринско-
го дела; 
• ResuscitationSkill – конкурс по сердечно-
легочной реанимации; 
• UrgentSkill – конкурс по неотложной ме-
дицинской помощи, проходивший в формате 
«ролевой игры» со стандартизованными па-
циентами – жертвами дорожно-транспортных 
происшествий. 

На первые четыре конкурса давалось по 
10 минут, команды проходили испытания в 
порядке очереди, согласно полученным на 
жеребьевке номерам.  Последние два конкур-
са показались нам самыми сложными и инте-
ресными. Они проходили в формате «ролевой 
игры» с муляжами – пациентами. Нам пред-
лагались различные клинические ситуации – 
дорожно-транспортные происшествия, пожа-
ры, огнестрельные ранения, падения с высоты, 
электротравма. В соответствии с предложенной 
ситуацией команда оказывала неотложную по-
мощь пострадавшим: мы демонстрировали свои 
навыки оценки со-
стояния пациента, 
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сердечно-
легочной реанима-
ции, иммобилизации, медика-
ментозной терапии…Все это в режиме 
реального времени на площадках, оснащен-
ных современными фантомами и другим симу-
ляционным оборудованием! Впечатления потря-
сающие, конкурсы пролетали на одном дыхании, 
и еще долго потом мы обсуждали, что сделали 
хорошо и правильно, а где допустили помарки. 

Для участников Олимпиады было проведе-
но два мастер-класса: мастер-классы президента 
Российского медицинского общества по артери-
альной гипертонии, директора НИИ клинической 
кардиологии им. А.Л. Мясникова Минздрава Рос-
сии, члена-корреспондента РАМН, профессора  
И.Е. Чазовой и заведующей кафедрой неотлож-
ной помощи Института повышения квалифика-
ции ФМБА России, д.м.н. М.А. Бородиной. Они 
говорили о стандартах диагностики и лечения, 
которые приобретают все большее влияние как 
на процесс лечения плановых пациентов, так и 
на оказание неотложной помощи, делились по-
следними национальными рекомендациями и 
личным опытом. 

Приятным сюрпризом стала для нас воз-
можность посетить лекцию одного из ведущих 
европейских кардиологов – руководителя 
рабочей группы Европейского общества кар-
диологов по нарушениям сердечного ритма, 
профессора Джона Камма (John Camm). Свою 
лекцию профессор посвятил современным воз-
можностям профилактики инсульта у пациен-

тов с фибрилляцией предсердий. Порадовало 
то, что многое из того, о чем рассказал профес-
сор, было нам знакомо. Это говорит о том, что и 
у нас в стране, а именно в городе Архангельске, 
такая важная проблема, как профилактика ин-
сультов, решается на должном уровне. 

Для руководителей и участников команд 
были организованы экскурсии в универси-
тетский музей истории медицины. Мы с удо-
вольствием его посетили, на примере истории 
МНМУ им. Сеченова можно проследить исто-
рию медицины в нашей стране. Нам демон-
стрировали анатомические атласы XVI века, 
истории болезни,  старинные хирургические, 
акушерские и  терапевтические  инструменты, 
некоторые из которых принадлежали великим 
врачам прошлого – Г.А. Захарьину, Н.И. Пиро-
гову, И.М. Сеченову. 

Три олимпийских дня пролетели очень 
быстро со своими взлетами и падениями, 
успехами  огорчениями. 4 апреля  в одном из 
корпусов на Малой Пироговке состоялась це-
ремония закрытия олимпиады, в которой при-
няла участие министр здравоохранения РФ 
Вероника Игоревна Скворцова. Она отметила 
актуальность Олимпиады «Золотой МедСкилл» 

– т.к. практические навыки очень важны, 
Минздрав РФ уделяет особое внимание тре-
нинговым и симуляционным технологиям в 
медицинском образовании, обещала, что 
80 % вузов будут ими оборудованы к 2016 
году, пожелала всем присутствующим раз-
вивать профессиональные навыки, учиться 
всю жизнь и работать на благо пациентов.

Символом Олимпиады, выбранным в ка-
честве главного приза, стал Атлант, держа-

щий Землю, – аллегория, отражающая роль 
практической медицинской подготовки как 
фундамента деятельности врача, девиз – ла-
тинское изречение «Arte et humanitate, labore 
et scientia» («Искусством и человеколюбием, 
трудом и знанием»). 

К сожалению, команда СГМУ в этом году не 
вошла в тройку призеров олимпиады, но мы 
вынесли из этой поездки море положительных 
эмоций, новый опыт и несколько уроков.

Урок первый. Олимпиада проводилась в 
соответствии с новым Федеральным государ-
ственным стандартом образования, главное 
внимание было уделено практическим навыкам 
студентов. Вывод: есть над чем работать.

Урок второй. В режиме реального вре-
мени на фантомах и других симуляторах 
студенты могли оценить свои знания и навыки. 
Чрезвычайно полезно увидеть свои положи-
тельные и отрицательные стороны,  определить 
слабые «места» в усвоенных курсах, чтобы в 
будущей профессиональной жизни избежать 
профессиональных ошибок.

Урок третий. Олимпиада в стенах Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова – замечательное собы-
тие, собравшее огромное количество студентов, 
профессоров, руководителей. Только все вместе 
мы можем модернизировать нашу медицину и 
двигаться в будущее!

Очень надеемся, что в следующем году коман-
да СГМУ снова примет участие в олимпиаде  и при-
везет золотой «МедСкиллл» в Архангельск!  

Я. Чехович, 6 курс, лечебный факультет



История

На протяжении всего существования 
кафедры отоларингологии Архангельского 
медицинского института (с 1936 г.) объем и 
направление научных исследований опре-
делялись запросами практического здраво-
охранения.

Основателем северной научной отола-
рингологической школы по праву счита-
ется профессор Илья Васильевич Филатов 
(1900–1985 гг.), который в течение 25 лет   
(1949–1974 гг.) возглавлял ЛОР-кафедру и 
клинику, одновременно являясь внештатным 
областным отоларингологом  и председате-
лем областного научного ЛОР-общества. 

Имя профессора И.В. Филатова как 
ученого, врача, педагога было широко из-
вестно не только в Архангельской области, 
но и в медицинских кругах страны. Он из-
бирался членом правления Всесоюзного и 
Всероссийского общества отоларингологов, 
был членом редакционного совета журнала 
«Вестник отоларингологии», участвовал в 
работе всесоюзных и всероссийских ЛОР-
съездов, научных конференций, награжден 
орденами: Красной звезды, Трудового Крас-
ного Знамени, «Знак почета»; медалями. 
При Илье Васильевиче ЛОР-клиника ста-
ла научно-исследовательским, лечебно-
консультационным, учебно-методическим и 
организационным центром на Европейском 
Севере, сплотив вокруг себя всех отола-
рингологов  области и став базой для под-
готовки научных кадров. Лекции и профес-
сорские обходы больных, во время которых 
производился блестящий клинический раз-
бор, были школой для сотрудников кафедры, 
врачей и студентов. 

Научная деятельность профессора И.В. Фи-
латова была разносторонней. В период ста-

новления современной авиационной и кос-
мической медицины он внес значительный 
вклад в теорию и практику изучения вести-
булярных нарушений. В его работах были 
проведены экспериментальные исследо-
вания по выявлению роли вестибулярного 
аппарата (функции лабиринтов), мозжечка, 
зрительного анализатора  в стафокинитиче-
ской реценторной системе организма, имею-
щие значение для практики вестибулярного 
проф. отбора летчиков (1957, 1962, 1968). 

В научных исследованиях особенно боль-
шое внимание уделялось проблемам ангины 
и хронического тонзиллита, влиянию вред-
ных факторов (алкоголя) на ЛОР-органы, 
изучению профессиональной патологии 
у работающих в лесной промышленности, 
краевой ЛОР-патологии, профилактике и ле-
чению заболеваний и др.; научной работой 
занимались не только сотрудники кафедры, 
но и практические врачи. 

На кафедре защищено 6 кандидатских 
диссертаций (Бартинова А.Д., 1959; Крав-
чук А.Н., 1972;  Кулявцева З.С., 1974; Ми-
кина Г.М., 1982; Райхер В.А., 1983; Калинин 
М.А., 1983), издано 2 сборника по научно-
практической отоларингологии (1962, 1968), 
внедрены в практику здравоохранения ме-
тодические рекомендации  по актуальным 
вопросам медицины, по результатам на-
учных исследований получены патенты на 
изобретения и рациональные предложения, 
опубликовано много научных статей в цен-
тральных и местных журналах. 

Большой проблемой на Севере являются 
заболевания верхних дыхательных путей. 
З.С. Кулявцева, С.В. Турусинов провели об-
следование больных ангиной и хроническим 
тонзиллитом. Полученные данные клиниче-

ских и экспериментальных исследований 
свидетельствовали  о снижении общей им-
мунологической реактивности у больных 
при хроническом тонзиллите. Однако они 
пришли к выводу, что с учетом специали-
зации функций нёбных миндалин, щадящий 
подход и консервативное лечение должны 
преобладать над чрезмерным радикализмом 
хирургических вмешательств. 

В своих научных исследованиях А.Н. Крав-
чук изучала влияние острой и хронической 
интоксикации алкоголем на органы слуха у 
здоровых людей, больных хроническим ал-
коголизмом; проводила опыты на мышах. 
На основании полученных данных она при-
шла к выводу, что при острой интоксикации 
алкоголем выносливость к звуковым на-
грузкам оказалась у всех обследованных. 
При хроническом алкоголизме имело место 
ухудшение слуха в результате развития не-
врита слуховых нервов. В силу этих наруше-
ний больным алкоголизмом не рекоменду-
ется работа, требующая точной ориентации 
по звуковым сигнализациям. 

В 80-х годах XX века в Архангельской 
области заболевания дыхательных путей и 
легких занимали первое место в структуре 
общей заболеваемости населения, в то же 
время заболевания органов дыхания у боль-
ных алкоголизмом встречались в 4 – 5 раз 
чаще и протекали значительно тяжелее. 

В кандидатской диссертации Г.М. Ми-
киной дано обоснование влияния острой 
и хронической интоксикации алкоголем 
на органы дыхания и развитие изменений 
в них. Применив наркологический мето-
дологический подход в исследованиях у 
здоровых людей и больных алкоголизмом, 
удалось выявить нарушения, которые были 
определены как состояние «предболезни», 
способствующее возникновению заболева-
ний органов дыхания и тяжести их течения. 
По материалам исследований были раз-
работаны конкретные рекомендации, вне-
дренные в лечебную практику. 

Кроме того, результаты исследований 
были включены в методические рекомен-
дации «Терапевтическая тактика в пульмо-
нологии у больных алкоголизмом» («Для 
служебного пользования»), составленные 

становление 
лор-каФедры
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Ведет прием доцент Г.М. Микина 



История
профессором Т.Н. Ивановой, доцентом Б.Н. Федоровым, ассистентом 
Г.М. Микиной, к.м.н. П.И. Сидоровым, главным врачом областного 
наркологического диспансера Г.Б. Ревякиным под редакцией про-
фессора И.Д. Муратовой. 

В 1984 году Министерством здравоохранения РСФСР опублико-
ваны методические рекомендации «Клиника, диагностика и лече-
ние алкогольных поражений дыхательной системы». Авторы: про-
фессора Т.Н. Иванова, И.Д. Муратова, доцент Б.Н. Федоров, к.м.н. 
Г.М. Микина, к.м.н. П.И. Сидоров, Д.В. Романов; под редакцией про-
фессора Н.П. Бычихина и д.м.н. Г.Н. Соцевич. 

В 1988–1989 годах были проведены обследования рабочих 
целлюлозно-бумажного производства (Г.М. Микина, Н.М. Смирнов). 
При изучении состояния верхних дыхательных путей с оценкой ре-
зультатов клинических и функциональных исследований был выяв-
лен высокий процент ЛОР-патологий, при этом у многих обследо-
ванных наблюдались аллергические проявления (зуд, крапивница, 
дерматит). Для профилактики и лечения ЛОР-заболеваний были 
сделаны назначения и предложены мероприятия, которые следо-
вало проводить в условиях здравпункта, определены медицинские 
показания по трудоустройству работающих. 

В период с 1990 по 1995 год, который именуется «перестройкой», 
кафедра испытала значительные трудности. Штат преподавателей 
был сокращен наполовину, ушли в связи с возрастом опытные со-
трудники, кафедру переименовали в ЛОР-курс. Пришедшие моло-
дые специалисты – В.Е. Гошев, О.В. Бедило, И.В. Тюленев – активно 
включились в работу, в том числе научную. 

Одним из приоритетных направлений в научных исследованиях 
кафедры в течение многих лет было изучение ЛОР-патологии у жи-
телей Крайнего Севера. Данным вопросом занимались многие со-
трудники и ЛОР-врачи (Л.Н. Докучаева, Н.К. Егорова, В.А. Залозная, 
Г.М. Микина, С.В. Турусинов и др.). 

Неблагоприятные климатические условия, сыро-холодовое воз-
действие, сезонность, недостаток ультрафиолетовых лучей явля-
ясь факторами риска, способствующими развитию патологических 
процессов в организме, чем объясняется высокий уровень ЛОР-
заболеваний у населения. Однако анализ данных показал, что за-
болеваемость верхних дыхательных путей у коренных жителей была 
ниже, чем у «пришлых», особенно в отношении ангины и хрониче-
ского тонзиллита. Показатели общей иммунологической реактив-
ности у коренного населения при ЛОР-заболеваниях были выше. 
Полученные результаты можно объяснить генетически более совер-
шенными механизмами адаптации защитных сил организма у корен-
ных жителей по сравнению с «пришлыми», что явилось основанием 
для разработки рекомендаций и соответствующих оргвыводов. 

В период «перестройки» увеличилось количество тяжелой ЛОР-
патологии. Так, больных с диагнозом аденофлегмона шеи стало в 3 раза 
больше. Анализ клинического материала и накопленный опыт лече-
ния дали нам возможность выработать схему обследования, хирур-
гического лечения и послеоперационного ведения больных с флег-
монами шеи, что позволяло избежать летальных исходов. 
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Был расширен объем и диапазон хирургических вмешательств 
и консервативного лечения, освоены новые операции, такие как:  
колярная медиастинотомия с ревизией и дренированием клеточных 
пространств, с перевязкой наружной сонной артерии, с биологиче-
ской тампонадой мышечно-фасциальным лоскутом, одномоментное 
вскрытие околоносовых пазухов, сочетание с пластикой полости носа, 
ультразвуковая дезинтеграция носовых раковин, разные типы слухоу-
лучшающих операций. Для консервативного лечения была разработа-
на и внедрена методика меатотимпанального введения лекарств при 
хронических гнойных средних отитах. Усовершенствована методика 
вакуумного промывания миндалин. При лечении гнойных ран стали 
успешно применять растворы метиленовой сини и йодинола.

Предпринятые меры позволили улучшить качество лечения и 
сократить пребывание больных в стационаре. Большое значение 
в становлении оториноларингологической школы на Севере име-
ло областное научное ЛОР-общество. После ухода профессора  
И.В. Филатова председателями его были: д.м.н. Е.Н. Мышкин (1975– 
1984 гг.), профессор Н.М. Смирнов (1985–1989 гг.), к.м.н, доцент 
Г.М. Микина (1990–1995 гг.).

На протяжении всей деятельности Научное общество выполняло 
функцию объединения врачей, способствовало повышению квали-
фикации, уделяло большое внимание подготовке кадров. Сотрудни-
ки кафедры и практические врачи были делегатами и участниками  
ЛОР-съездов, научных конференций, выступали с докладами и со-
общениями по результатам своих научных исследований. Многие 
ЛОР-врачи стали наставниками, руководителями, заведующими 
отделений (В.А. Залозная, В.П. Львов, Г.Г. Горюнов, В.С. Леонтьев,  
В.М. Алферова, Р.Я. Брагина, М.В. Горюнова и др.). 

Таким образом, на основании далеко неполно изложенного 
материала следует, что северная отоларингологическая служба, 
сохраняя творческие традиции и преемственность, играла поло-
жительную роль в координации научной деятельности с задачами 
практического здравоохранения. 

Обеспечение современной аппаратурой с расширением и углу-
блением научно-исследовательской работы, использование но-
вейших достижений отечественных, зарубежных и собственных 
результатов исследований, обмен опытом будут способствовать 
дальнейшему развитию научной и практической  отоларингологии.

Г.М. Микина, к.м.н., доцент, зав. ЛОР-кафедрой и курсом 
(1990–1995 гг. )

Продолжение следует
На общем фото коллектив отделения оториноларингологии в 

1960-е годы. Во втором ряду: (в центре) профессор  
И.В. Филатов, (слева от него) ассистент З.С. Кулявцева,  

(справа) клинический ординатор Г.М. Микина, старшая опера-
ционная медсестра Д.К. Гошева и ассистент А.Н. Кравчук. 

Третий ряд: (четвертый слева) врач В.С. Леонтьев, (шестой) 
клинический ординатор В.П. Львов, (рядом с ним) заведующая 
отделением В.А. Залозная, (крайний справа) врач С.В. Турусинов

Оперирует профессор И.В. ФилатовРабота в операционной,  прямая ларингоскопия 
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Prостуд'а – студенческая страница

13–14 апреля на базе СГМУ была проведена  
Школа актива «В движении» V.2. 

Нас окружают активные люди. Все, кто работает в администра-
циях, в бизнесе, управлении и имеют хоть какую-то власть, – это в 
прошлом актив школ и университетов. Школа актива учит нас ста-
новиться такими людьми.

Школа актива «В движении» V.2 – это тренинг для наиболее актив-
ных и ярких молодых людей, направленный на повышение социальной 
активности и формирование лидерских и организаторских качеств 
у студентов. Он проводится бесплатно при поддержке руководства 
СГМУ и совета студенческого самоуправления. Участники Школы по-
лучают возможность научиться работать в команде, красиво высту-
пать перед публикой, оперативно принимать правильные решения и 
действовать в нестандартных ситуациях, а также реализовать свой 
творческий потенциал. «Учениками» Школы актива в этом году ста-
ли студенты 1-3 курсов нашего вуза, очной формы обучения, не име-
ющие академических задолженностей и не участвовавшие ранее в 
проведении Школы. В результате в мероприятии было задействовано  
80 студентов. На официальной части открытия присутствовали: ми-
нистр спорта, туризма и молодёжной политики Архангельской обла-
сти Елена Юрьевна Доценко, проректор по учебно-воспитательной 
работе СГМУ Юрий Витальевич Агафонов, заместитель председате-
ля Совета Ассоциации студенческих объединений Виталий Юрьевич 
Киселев, заведующая отделом воспитательной работы университета 
Серафима Зосимовна Попова. После напутственных слов команды 
начали свое нестандартное обучение согласно плану. ССУ подгото-
вил обширную и весёлую обучающую программу, а педагогический 
отряд «Чашка кофе» был как всегда на высоте. На мастер-классах 

студенты смогли получить крайне важные в университетской жизни 
умения. Как правильно подать и вести себя перед аудиторией, как 
лучше говорить на сцене и, что не менее важно, как не бояться этой 
самой сцены. Где-то научили правильно распоряжаться своим време-
нем, а где-то поведали о различных уловках на переговорах, встречах 
да и вообще в повседневной жизни. 

В нашем родном СГМУ Школы актива проводятся сравнительно не-
давно, но за эти два года педагоги «Чашки кофе» накопили большой 
опыт по работе со студентами как в нашем вузе, так и за его преде-
лами. 

Традиционно вторая версия Школы актива нацелена на тьютор-
скую программу (которую со следующего года собираются прод-
лить вплоть до полугода). Будущие тьюторы получили возможность 
научиться работать в команде, доверяя друг другу. Множество игр на 
командообразование, общие проблемы и творческие задания позво-
лили участникам лучше узнать друг друга и проявить свои таланты.

За эти два дня команды настолько сдружились между собой, что 
многие сожалели о столь скором окончании выходных. Но все зна-
ют, что расставание не будет долгим. Все мы учимся в одних стенах, 
общаемся с одними людьми, а школа актива будет и дальше расти и 
развиваться, пополняясь новыми лицами, историями и традициями.

Думаю, что каждый, кому посчастливилось поучаствовать в Школе ак-
тива в эти выходные, может с уверенностью сказать, что эти дни прошли 
не зря.

Р. Сафин, 2 курс,  
лечебный факультет

Выходные  
В дВижении
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29  марта в актовом 
зале СГМУ состоялся  

фестиваль национальной му-
зыки и танцев «Архангельск-
International».

Фестиваль проходит 
в СГМУ уже шестой год и 
каждый раз собирает полный 
аншлаг. В этом году зал на 
500 человек также был за-
полнен до отказа. 

Гостями красочного и 
яркого шоу стали сотрудники, 
преподаватели, студенты ме-
дуниверситета и других об-
разовательных учреждений, 
жители города и области.

Организатором меро-
приятия выступил Северный 
государственный медицин-
ский университет. Главные 
инициаторы и идейные вдох-
новители - студенты, члены 
клуба Интернациональной 
дружбы нашего вуза. 

Главная цель проекта 
- сближение представи-
телей различных культур, 
содействие их знакомству 
и взаимному обогащению, 
сохранение национальной 
самобытной культуры разных 
народов, проживающих в 
области.  
По традиционному сце-
нарию концерта главные 
герои фестиваля, репортеры, 
путешествуют по различным 
странам и знакомятся с их 
культурой, национальными 

песнями, танцами, музыкой. 
Участники концерта поют на 
своем родном языке и высту-
пают в национальных костю-
мах. В конце мероприятия  
все артисты объединяются 
в одну дружную компанию, 
поют и танцуют вместе. 

Так, в течение всего кон-
церта зрителям представи-
лась возможность окунуться 
в мир музыкальной культуры 
России,  
Осетии, Индии, Таджикиста-
на, Перу, Армении, Грузии, 
Дагестана, Азербайджана, 
Нигерии. 

Красивое, незабываемое 
представление никого не 
оставило равнодушным. 
Присутствующие встречали 
артистов громкими аплодис-
ментами и овациями. 

Как рассказала одна из 
организаторов мероприятия 
Людмила Семенская,  сту-
дентка 4-го курса лечебного 
факультета, председатель 
клуба Интернациональной 
дружбы СГМУ, «всем так 
понравился фестиваль, что 
было принято решение в 
ближайшее время провести 
подобные мероприятия на 
сцене Соломбала-арт и  
С(А)ФУ». 

Екатерина Каргополова,
фото автора

Архангельск-International

Выходные  
В дВижении
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ГАЗЕТА СЕВЕРНОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО МЕДИцИНСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

МЕДИК       СЕВЕРА

16–17 марта в Санкт-
Петербурге состоялся 

второй этап фестиваля спорта студентов ме-
дицинских и фармацевтических вузов Рос-
сии «Физическая культура и спорт – вторая 
профессия врача».

Будущие врачи и фармацевты боролись 
за титул самого спортивного медицинского и 
фармацевтического вуза России. Свои спор-
тивные достижения они показали в 6 видах 
спорта: настольном теннисе, мужском и жен-
ском стритболе, студенческом волейболе 
среди мужских и женских команд, студенче-
ском многоборье, шахматах, плавании.  

Сборная команда нашего университета 
выступила на соревнованиях вполне до-
стойно. 

Почетное первое место завоевали архан-
гельские студенты в общекомандном зачете 
по студенческому многоборью. В личном 
первенстве чемпионами здесь стали наши 
студенты: Ирина Семененко (4 курс, медико-
профилактический факультет), Ванник Ма-
тевосян (3 курс, лечебный факультет). Сере-
бряные медали завоевали Николай Тибуков 
(5 курс, педиатрический факультет) и Лидия 
Репина (1 курс, педиатрический факультет).

По итогам фестиваля второе общеко-

Вуз здорового образа жизни

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем крепкого 

здоровья, успехов, личного 
счастья и благополучия!

Бровкину Валентину Владимировну 
Симареву Светлану Павловну

Таскаеву Елену Исааковну
Ловдину Маргариту Николаевну

Порохину Аллу Филимоновну
Пузину Людмилу Сергеевну

Стрежневу Тамару Игнатьевну
Алексеева Николая Ивановича
Жданову Елену Станиславовну
Захарову Татьяну Георгиевну

Федоровцеву Любовь Николаевну
Зеленскую Ирину Владимировну

Зотову Елену Моисеевну
Ковпаеву Надежду Яковлевну

ГБУЗ Республики Коми "Корткеросская ЦРБ" приглашает на работу врачей-педиатров. 
Подъемные 1,0 млн. рублей; зарплата 27000 рублей. Предоставляется жилье.  
Подробная информация по телефонам: 882136-9-26-81, 89125656844

Представляем вашему вниманию учебник группы авторов  
(В. И. Стародубов, П. И. Сидоров, Е. Ю. Васильева) «Оценка 
качества образовательной среды», который охватывает широ-
кий круг вопросов развития высшего образования в России 
и проблемы его качества, государственной и общественно-
профессиональной аккредитации высших образовательных 
учреждений России и за рубежом, рейтинги российских вузов. 

Учебник предназначен для руководителей высших учебных за-
ведений, специалистов по оценке качества образования, ученых-
исследователей социальных систем и систем менеджмента ка-
чества в образовании, магистрантов, аспирантов, докторантов, 
студентов педагогических вузов и широкого круга академической 
общественности.

мандное место архангельская команда по-
лучила по плаванию. Особенно в этом виде 
спорта отличилась студентка 2-го курса сто-
матологического факультета Екатерина Ло-
гунова. Она стала чемпионкой России среди 
медицинских и фармацевтических вузов в 
индивидуальных заплывах сразу  на двух 
дистанциях: 50 метров брасом и 100 метров 
вольным стилем. Призовое третье место на 
дистанции 100 метров вольным стилем за-
няла Вера Мартынова, студентка 3-го курса 
медико-профилактического факультета. 

Успешно выступили на фестивале сбор-
ные команды СГМУ по стритболу: юноши 
заняли второе место, а девушки – третье. 
Отличилась и сборная женская команда 
по волейболу, став второй после сборной 
Санкт-Петербургского медуниверситета.

По общим итогам всех соревнований наш 
университет занял почетное второе место!  
С собой на родину ребята привезли 41 при-
зовую медаль!

Поздравляем сборную команду СГМУ и 
ее тренеров с высокими спортивными до-
стижениями и желаем дальнейших успехов 
и побед!

Ю.С. Водянников

41 призовая медаль


